
Discurso del Intendente Carámbula en Balance de Gestión

“Querido amigos, amigas, querida Lili, querido Ministro de Obras Publicas, 
querido compañero presidente del Banco de Previsión Social, senador 
Mariano Arana, diputados del departamento que nos acompañan, ex-
diputados, sub secretario del Ministerio de Industria querido compañero 
compañero Ortuño, pro-secretario de la presidencia querido compañero 
Diego Cánepa, a todos los compañeros y compañeras que nos acompañan en 
el día de hoy, señora presidenta de la junta departamental...
Realmente, decíamos al empezar, hace 4 años y medio, 55 meses para
atrás, que Canelones era el desafío de  transformar la crisis en
oportunidad. Y entendemos que éste era nuestro mayor desafío.
En estos años de trabajo, puedo decir en nombre de todos los
compañeros y compañeras que han integrado este Gobierno a nivel
Central, a nivel de cada junta, a nivel de cada responsabilidad como
decíamos en el video, pusimos y ofrecimos nuestro corazón y nuestra
vida para cumplir este objetivo.
En estos minutos en que se ha mostrado tan solo un resumen a vuelo de
pájaro de lo que se ha hecho, se ha plasmado parte de la  memoria de
la gestión, no inventamos nada, ni mostramos nada que no sea lo que se
ha hecho.¡Y cuanto falta, de los que se ha mostrado allí!.
Yo no voy a extenderme, porque naturalmente seria un discurso
extremadamente largo en todo lo que se ha hecho. Pero a modo de
ejemplo, habría que mostrar camino por camino de la caminería rural, más de
4.500 kilómetros hechos, todo el equipamiento en maquinaria. Las obras
civiles, como por ejemplo, los centros cívicos construidos y los que
están en construcción, el barrio Gorostiaga en Pando, el barrio del
Hospital de Las Piedras, Parque del Plata al norte, Salinas al norte,
Barros Blancos al sur. Y si ustedes quieren un ejemplo bien reciente,
un largo reclamo de los vecinos, la Avda. 17 metros en Toledo, hoy
llamada Hugo Méndez, en homenaje al compañero desaparecido, vecino de
Toledo.
Y podríamos seguir pueblo, por pueblo desde el santoral a Santa Lucía,
al otro extremo del departamento en lo que se ha hecho en materia de
caminaría, alumbrado de lo que se está haciendo en materia de gestión
ambiental.
De aquellos 5 camiones con los que arrancamos a esta moderna flota de
camiones, con contenedores, camiones de reciclaje. Todo lo que se ha
trasformado en materia de conciencia ambiental.
Yo resumiría ésto en las 8 señas de identidad de los 8 gobiernos
departamentales frenteamplistas.
 En el primer gran desafío que la izquierda tuvo del gobierno nacional



y de 8 gobiernos departamentales en todo el país. Las competencias
básicas de la gestión, el abc, el alumbrado, la gestión de la basura,
las calles, etc.
Modernización de la gestión, y aquí habría que mostrar que pasamos de
100 computadoras a más de mil al servicio de la población y todo lo
que implica el expediente electrónico que le da hoy la agilidad y la
transparencia que todos queremos.
La austeridad y la transparencia en la gestión, el avance
significativo en la descentralización. Instalamos en Canelones 29
juntas locales. Con avances, retrocesos, a favor y en contra en cada
una de las instancias, pero se puso en marcha esa bandera de la
izquierda que hoy tendrá de nuevo otro desafío  con la aplicación de
la ley de descentralización.
La apuesta como decíamos en aquel momento a lo que es el compromiso de
nuestra fuerza política que es la democracia participativa. El
contacto permanente con la ciudadanía, el establecer con la ciudadanía
las prioridades.
El fuerte compromiso en la sensibilidad social. Esto es característico
en las 8 intendencias frenteamplistas. Aquí nos quedamos cortos con lo
que se mostró.
En lo que ha sido la tarea en la primera infancia, lo que ha sido la
tarea de la salud, con los 2 ómnibus de la salud en toda la prevención
de la primera infancia, de la madre embarazada, del trabajador. El
programa de salud bucal, más de 30.000 visitas odontólogicas, y niños 
atendidos en todo el departamento en coordinación con Salud Pública y con 
con el Gobierno Nacional.

El compromiso con los más postergados. Canelones, igual que el país
redujo su pobreza en más de 10 puntos, redujo su indigencia en más de
3 puntos.
La fuerte apuesta a la reactivación económica. Hay indicadores como el
 aumento del empleo, la generación de miles de puestos de trabajo. La
apuesta a la innovación y esto junto genera confianza en el
departamento, para las inversiones. En la gente que ha llegado y
encuentra en el Uruguay y en nuestro departamento la posibilidad de
crecer. Del país y fuera del país.
Y a esas ocho señas de identidad de los ocho gobiernos
frenteamplistas, agregamos el pensamiento estratégico. Canelones tiene
un plan estratégico. Un análisis punto por punto, región por región de
las 7 microregiones que hemos definido de acuerdo a las
características históricas, productivas y sociales del departamento.
Hay una planificación territorial. El costa plan es un
ejemplo, pero también esta la planificación territorial del eje de la ruta 5, de 



la ruta 8, la construcción de una planificación territorial junto con el avance 
que implica en el país y en el ordenamiento territorial.
“Para nosotros también es un tema fundamental, la visión metropolitana
Ya no nos separan los arroyos y los bordes políticos, nos une como
dice un cartel, un común desafío, el desarrollo de esta zona que
abarca al 60 % de la población del país “Juntos no tenemos límites” 
así lo fuimos descubriendo paso a paso con la intendencia de
Montevideo y unimos los proyectos comunes como es la cuenca del arroyo
Carrasco, los humedales del Santa Lucia, como es la apuesta del
transporte metropolitano con la participación muy activa del transporte y 
obras públicas, a todo lo que hace a la cultura, a la construcción de 
ciudadanía, al abordar la precariedad en forma conjunta.
Para nosotros  ha sido distributivo de este gobierno nacional del frente amplio 
y que sin duda se continuará en un segundo gobierno nacional del Frente 
Amplio, la permanente coordinación con el  gobierno nacional, con todos los
ministerios, con todos los entes públicos, convergiendo en el
territorio con las demandas de la población, haciéndonos cargo
colectivamente de cuales eran nuestras responsabilidades. Aquí también se 
ha mostrado a penas una muestra de lo que fue la cooperación con cada uno 
de los ministerios y podríamos hacer una larga y extensa lista de la 
cooperación  con los ministerios, con los entes y el respaldo permanente del 
presidente de la República. En un hecho absolutamente innnovador, sin 
distinciones, con el apoyo singular, continuo, planificado en todos los 
aspectos a las 19 intendencias  del país sin exclusiones.
Me voy a detener brevísimamente porque ha sido motivo a veces de
comentarios en informes de prensa.
Yo no quiero hablar de milagros en Canelones, pero sí quiero hablar de
una administración que ha posibilitado- y están los números y las
memorias-, una inversión de más de 100 millones de dólares en obras en
estos aspectos que hemos visto. Pero además, simultáneamente, abatir
el pasivo  que la Intendencia tenía con las empresas públicas. A modo
de ejemplo con la UTE, con el BPS, con el Banco República  recuperamos
el crédito. Esta intendencia tenía grado 5 que era intendencia sin
línea de crédito. Lo recuperamos. Bajamos la deuda. Hoy tenemos
crédito con la banca pública y estamos a punto de recobrar -en función de ir 
cancelando las deudas-la recuperación del crédito con toda la banca.
 El pasivo con privados, entre  transacciones y pagos disminuyó en 20
millones de dólares, para cada una de ellas- está la documentación
correspondiente-.
Y al mismo tiempo la inversión 2006- 2007- 2008, 300 millones de pesos 
2006,589 millones de pesos 2007, 502 millones de pesos 2008, 525 millones
de pesos 2009, en los tiempos más difíciles, que sin duda debimos
vivir.



Esto habla de una administración con rigurosidad, con austeridad y al
mismo tiempo con el desafío de cumplir con la gente y de eso se
trata. Sin duda que deberemos seguir trabajando para resolver estos temas. 
Yo quiero subrayar también la relación con los trabajadores municipales.
En enero del 2006 hicimos un convenio  con ADEOM, que se ha cumplido a
rajatabla.
Ese convenio ha permitido un  incremento salarial de los trabajadores
de menores ingresos, del 63 %. Y en  promedio un incremento salarial,
en el colectivo de los trabajadores municipales del 22 %. Ha permitido
la presupuestación de acuerdo a lo trabajado en mesa de
relacionamiento con ADEOM de más de 480 funcionarios. Ha permitido el
respeto de los contratos que estaban vigentes y la renovación de
acuerdo a normas claras, pero fundamentalmente, hemos apostado a la
jerarquisación del funcionario municipal, a través de una serie de
cursos de gestión, de administración, de manejo de expedientes
electrónicos, etc.
Y de algunas cosa que para  mi son tremendamente significativas. La
dignificación del rol de los trabajadores.
Cuando nosotros asumimos la administración, casi el 15% de los
funcionarios municipales no habían terminado primaria, hoy en convenio
con ANEP, con primaria, solo el 5 % no ha terminado primaria y nos
proponemos en ir siguiendo bajando este índice, para que todos
nuestros funcionarios estén en las mejores condiciones. Lo mismo a nivel de 
secundaria y de la universidad de trabajo.
Tengo aquí la ultima entrega de certificados de culminar la primaria y el 
testimonio de 3 trabajadores municipales que al terminar la primaria, con sus 
manos nos escribieron el mensaje, hablándonos de la valentía, de la 
seguridad y la sabiduría en ver la diferencia.
No esta en el informe. Pero para mi es un elemento fundamental en la 
construcción colectiva y quería subrayarlo.
La unidad de  nuestra fuerza política en el respaldo al gobierno
departamental. Este gobierno departamental a lo largo de estos 4 años
y medio, en acuerdo o desacuerdo, con matices, con diferentes
opiniones, tuvo un permanente respaldo de los ediles departamentales,
del colectivo, a la fuerza política –no al intendente-a la fuerza
política que estaba conociendo y construyendo Canelones. Es un
elemento que subrayamos porque habla de la madurez de una fuerza
política que asume por primera vez, el gobierno departamental y con
eso el respaldo de los legisladores del departamento, el respaldo
permanente de los referentes de la fuerza política en todo el país,
hacia nuestra gestión. Nos parece que esto sin duda, es un enorme
capital, a esta primera experiencia de gobierno departamental de
izquierda en Canelones.



Y hoy, sin duda, nosotros queremos decirles, que lo mejor, está por venir.
A futuro, nos debemos confrontar con nosotros mismos, con lo que
hicimos en estos 4 años y medio y vamos por un nuevo gobierno
frenteamplista en Canelones, junto con el gobierno nacional, para
superarnos, para avanzar, para profundizar y construir más democracia,
más ciudadanía, más participación.
A modo de ejemplo, los grandes temas del departamento, esa construcción 
territorial, infraestructura, centralidad de la Ciudad de la Costa. 
Canelones tiene el privilegio que al decir de Artigas, “Aquí la patria dio sus 
primeros pasos”, 2011 sera el inicio del Plan del Bicentenario en todo el 
departamento. La centralidad de esta capital Canelones. Santa Lucia del siglo 
del esplendor a principios del siglo XX al desarrollo de este comienzo del siglo 
XXI. Pando y todo su eje de los 220 años a los 225 años con pujanza en 
ciudad industrial. Y así con cada uno de estos ejes. Ruta 8, Ruta 7, El 
Santoral profundo...
Si hablamos de cifras, hoy se duplicó la siembra en Canelones. Hoy están en 
marcha desde la Dirección de Desarrollo Productivo, el Plan Tomate, Plan 
Trigo, Canelones produce nuevamente trigo,que era el signo de nuestro 
departamento. Canelones produce tomate, produce chicharo. Canelones 
apoya a los productores, con maquinaria que no había. Apoya técnicamente a 
los productores. 
Canelones hoy es conocido en su desarrollo turístico, no solo por la Costa de 
Oro que reboza de gente en estos días y que precisamos más inversión, sino 
por nuevas apuestas al turismo histórico, al turismo gastronómico, al turismo 
del vino y a cuanta cosa que nuestro departamento tiene para mostrar y que 
ya hay experiencias exitosas en este corto tiempo.
 Tenemos que ir sin duda, por mayor descentralización, por mayor 
participación, tenemos que estar comprometidos con la ley de 
descentralización que se acaba de aprobar, impulsada por nuestro presidente 
y respaldada por legisladores de nuestra fuerza política. La ley de 
descentralización en la complejidad que tiene el departamento, con 29 juntas 
locales, seguro que sera bien difícil, pero al mismo tiempo profundizará la 
democracia, avivara los gobiernos de cercanía. Debemos aprovechar para 
aumentar la eficacia, la prioridad que cada alcalde, cada concejal que cada 
junta local, elegida directamente por la gente, será la prioridad del gobierno 
departamental y cuanto, a partir de allí, podemos optimizar los recursos de 
que disponemos. La cercanía generará más eficacia y por supuesto mayor 
participación. Nos proponemos- si la ciudadanía respalda nuestra fuerza 
política- entre julio y diciembre del 2010, generar la participación de la 
ciudadanía en todo el departamento con la elaboración de los presupuestos 
participativos para que esa sea la hoja de ruta, para alcaldes y gobernantes 
locales y para el gobierno departamental.
Sin duda, que hemos logrado junto con el gobierno nacional, abatir los 



niveles de pobreza e indigencia, pero sin duda, nos sigue soliendo la pobreza 
y la indigencia. Es nuestra prioridad absoluta seguir trabajando en este 
camino.
El Canelones Crece Contigo es una muestra. Estamos atendiendo hoy, 1.600 
familias con problemas de seguridad alimentaria, con problemas de vivienda 
y precariedad en sus servicios básicos. Hoy ya estamos transformando la 
realidad de esas familias, con el desafió de que haya igualdad de 
oportunidades desde la cuna. Y eso empieza a transformar esa realidad que 
nos duele de la marginalidad, de la indigencia y de la contracultura que se 
genera de la exclusión y estamos a tiempo.
Estamos totalmente convencidos que este plan de emergencia que va a llevar 
adelante el Presidente electo Pepe Mujica sobre la precariedad de la vivienda 
a partir del 1º de marzo, sera un desafío que tenemos que tenemos que 
abordar desde los gobiernos departamentales con mucha fuerza. Como lo fue 
el plan de emergencia del Mides al empezar el gobierno de Tabaré.
Y tenemos que estar preparados para desarrollarlo, porque  ya lo estamos 
haciendo. Aquí se mostraba lo que se ha hecho en Aéreo Parque, lo que se 
ha hecho en Santa Teresita, lo que se ha hecho en Colonia Nicolich, lo que se 
empieza a hacer en Barros Blancos, en Pando Norte, lo que se esta haciendo 
en Paso Carrasco lo que se va a hacer y se esta haciendo en Las Piedras 
norte. Esta el releva miento, esta el diagnostico, las felicitaciones puestas en 
marcha, están los recursos para seguir con estos planes que tenemos en 
desarrollo.
Junto con el Gobierno Nacional, un trabajo con mucho compromiso a ese 
sector de la población que nos duele y que para eso llegamos al gobierno. 
Para transformar la realidad de los más débiles, de los más humildes.
Queremos seguir apostando a la construcción de la ciudadanía con la plena 
participación en lo que hace a la seguridad, a la convivencia democrática, a lo 
que hace al aprovechamiento de los espacios públicos. A construir ciudadanía 
con equidad y encuentro,que nos parece un tema fundamental que  a seguir 
trabajando .
Pusimos en marcha el proyecto de “Las 100 Plazas”, son espacios de 
encuentro de distintas generaciones. Queremos que eso se profundice en 
cada  lugar del departamento.
Y a nosotros nos resulta fundamental en esta nueva perspectiva, de un 
segundo gobierno frente amplista, departamental y nacional, la construcción 
cultural, desde el patrimonio, desde la identidad, desde los espacios 
culturales generados. Y aquí vimos 27 espacios de bibliotecas, en cada una 
de las juntas, centros MEC en conjunción con el Ministerio de educación y 
Cultura en el Departamento. Seguir construyendo la diversidad y riqueza 
cultual del departamento, reconociéndonos en cada una de nuestras 
potencialidades. Desde la música, desde el teatro, desde la plástica, desde la 
murga que hay en cada pueblo, desde las cuerdas de tambores, desde las 



escolas do samba de Toledo, al Pericón.
Toda esa riqueza que tiene cada una de nuestras historias de nuestro pueblo, 
debe ser la puerta abierta a seguir construyendo la cultura y el orgullo de ser 
canarios y canarias.

Quiero finalmente querido compañeros y compañeras, expresar nuestros 
agradecimientos.
En primer lugar a todas y todos los funcionarios municipales. Nuestro 
reconocimiento a su compromiso, a la confianza que nos hemos ganado entre 
ambos. A su compromiso con capacitarse, con formarse. Seguiremos 
cambiando Canelones, solo si seguimos cambiando con los funcionarios 
municipales. Es la memoria de la institución y su participación nos resulta 
fundamental, en una gran desafío que tenemos también por delante, la 
cercanía y la atención con comodidad, con cordialidad, con afecto, al vecino y 
a la vecina que se acerca a cada una de nuestras juntas.
La jerarquización y la dignificación del trabajo del funcionario municipal, va 
de la mano de atender cada vez mejor a nuestra gente.
Quiero agradecer especialmente a todo nuestro equipo de gobierno. A cada 
uno de ustedes que esta aquí con nosotros y a quienes hoy no están.
Algunos porque se han ido a otras tareas, algunos muy querido como Daniel 
Muñoz, que nos abandono físicamente pero que esta hoy aquí, con nosotros.
A todos quiero expresarles el mayor reconocimiento. Como decimos allí 
formamos un equipo de gente de trabajo, comprometida técnicamente y 
éticamente con el departamento y así lo han demostrado todos ustedes.
Y cuando ha habido contadisimas excepciones,que fallara esto, la renuncia 
inmediata como corresponde, como nos ha marcado nuestra fuerza política y 
nuestro Presidente Tabaré Vázquez.
A todos nuestro más sentido agradecimiento y si ustedes lo permiten, ese 
reconocimiento, ejemplarizarlo  en una persona y en el, a todos ustedes.
Lo quiero hacer en mi querido compañero, amigo, hermano a esta altura, 
Yamandú Orsi, Secretario General de la Intendencia, Suplente del Intendente, 
Intendente en numerosas oportunidades, de una extraordinaria capacidad, 
inteligencia, lealtad y compromiso. Y de crecimiento en al función.
Queridos compañeros y compañeras, los frenteamplistas estamos tranquilos.
Esta fuerza política, va generando nuevos dirigentes, nuevos responsables, 
nuevos comprometidos con la historia, con una cabeza joven, fresca, pero al 
mismo tiempo, apegada a los mejores principios de la izquierda. A eso es que 
quiero homenajear, porque nos marca un futuro que no tenemos dudas, será 
como el de hoy.
Quiero agradecer expresamente al respaldo de muy queridos amigos y 
amigas en cada circunstancia, en cada momento, en cada hecho de nuestro 
trabajo, que han estado permanentemente al lado y no por casualidad y no 
porque hayamos querido seleccionar en esta oportunidad, quiero expresarlo 



en 3 queridos compañeros y amigos que están hoy aquí con nosotros.
En el ex-ministro de Vivienda y Ordenamiento Territorial, Senador, 2 veces 
intendente de Montevideo, referencia permanente en la gestión municipal y 
en el prestigio que nosotros encontramos de Montevideo en el mundo y que 
acudimos a aprovechar ese camino que se trazó desde Montevideo, en el 
querido compañero Mariano Arana.
Quiero saludar también la presencia del Presidente del Banco de la Previsión 
Social, todos sabemos que para un Intendencia, el tema de la Previsión 
Social, es un tema de permanente preocupación. Estar al día, de tener 
posibilidad de que los trabajadores estén cubiertos, de generar todo un 
desarrollo de la previsión social en cada uno de nuestros departamentos. 
Hemos encontrado en Ernesto Munrro y en todo su equipo una permanente 
comprensión de la situación que Canelones ha tenido.
Y por ultimo, a mi hermano del alma, aunque sea de La Paz y me alegro 
muchísimo que este bien, que no se cuida jamas, ni aspiramos ya a que lo 
haga, porque ha sido desde el Ministerio de Obras Públicas para este 
departamento un puntal. Para mi, el mejor ministro de los últimos 50 años en 
obras públicas, lo he dicho en  todos lados, lo repito hoy, porque no hay un 
gobierno departamental sin tener un Ministro de Obras Públicas  como Víctor 
Rossi. Compañeros y compañeras, quiero transmitirles este mismo aplauso se 
los dimos los 19 intendentes de todos los  colores políticos con motivo de su 
última visita de este período,  al congreso de Intendentes.
Esto lo podemos decir, no tengo ninguna duda los 19 intendentes del País. 
Por lo tanto habla y es ejemplo de lo que fue el gobierno nacional y los 
gobiernos departamentales, en todo este periodo. Salú!
Permitanme hacer un mensaje especial de agradecimiento a mi familia, a 
Elena en particular, a mis 5 hijos, a mis nietos. La firmeza de la familia, de la 
conciencia tranquila, el respaldo permanente del afecto, ante la calumnia, la 
difamación, la mentira, el mal uso de cosas que son muy sentidas para cada 
uno de nosotros, ha sido un sostén permanente.
Y si asumimos este nuevo desafío, de la nueva gestión municipal, lo hacemos 
porque sentimos muy de cerca, el respaldo de la gente.
Quiero terminar compañeros, con algo que es para nosotros muy importante. 
Hoy es 5 de febrero de 2010, hoy se cumplen 39 años del nacimiento de 
nuestra fuerza política.
Queridos compañeros, fuimos, somos y seremos, una fuerza constructora. 
Somos obreros de la construcción del futuro.”
Tuve la inmensa  fortuna y privilegio de haber asistido a aquel acto de 
fundación del Frente Amplio en el Palacio Legislativo, hace 39 años.
Recuerdo hasta ahora la emoción de ver aquellas personalidades 
extraordinarias, conformando el frente amplio. Tengo y siento hasta hoy, vivo 
el privilegio de haber acompañado en aquella oportunidad al Dr. José Pedro 
Cardozo.



Queridos compañeros  y compañeras, esta fuerza política que al decir general 
es la constructora del futuro, de la esperanza, de la utopía, hoy tiene el 
enorme desafío de un nuevo gobierno nacional, y aspiramos a un nuevo 
gobierno departamental. Es un gran gesto de esta fuerza política que en 
Canelones, tenga un candidato de consenso de unidad, eso habla de lo que 
es nuestra fuerza política.
Entendemos mucho más que el valor que en lo personal tiene, imagínense 
tiene para este compañero, haber estado ahí en febrero del 71 y hoy tener el 
orgullo de haber sido el primer Intendente de izquierda en nuestro 
departamento y ahora con el respaldo de toda la fuerza política ir hacia un 
nuevo segundo gobierno, mucho más allá de lo personal, tiene el enorme 
valor de la madurez de la fuerza política que marca que aquí hay un proyecto 
de cambio que empezó y debe seguir avanzando, pero queridos compañeros 
y compañeras, más que nunca al decir del Pepe Mujica, esa unidad es una 
planta que debemos regar por la fortaleza de esa planta. O el  decir de 
Arismendi, es como el amor que debemos cultivarlo cada día, de eso se trata. 
Por eso agradecemos enormemente que al tiempo que estamos hoy 
renunciando a nuestra responsabilidad de Intendente, desandole al 
compañero y amigo, Ingeniero Chiazzaro, lo mejor en esta continuidad de la 
administración en los próximos meses.
Agradecer el respaldo de la fuerza política en todo este tiempo, saludar a esa 
formidable  fuerza política que en la historia uruguaya y latinoamericana es 
ejemplo de fortaleza a lo largo de los años, a seguir construyendo porque 
justamente, venimos desde lejos y vamos lejos.
Permitanme finalizar con palabras, leyendo lo que cantara Mercedes Sosa  Si  
no creyera en lo más duro, sino creyera en el deseo, sino creyera en lo que 
creo, sino creyera en algo puro, sino creyera en cada herida, sino creyera en 
la que ronde,sino creyera en lo que esconde, hacerse hermano de la vida.
Sino creyera en quien me escucha, sino creyera en lo que duele, sino creyera 
en lo que quede, sino creyera en  los que luchan, que cosa fuera la maza sin 
cantera. Gracias Compañeros y Compañeras”


